

de toute pratique religieuse ; c'est par le bon journal qu'il faut dissiper les doutes, détruire les préjugés, prêcher la bonne nouvelle de l'Évangile à ceux qui ont désappris le chemin de l'église.

Chaque jour, la presse irréligieuse cite au tribunal de l'opinion les institutions, les ministres, les membres de la société chrétienne. Elle évoque les siècles passés. Elle dénature les faits, elle invente elle multiplie les calomnies avec une incroyable audace. Là encore le rôle du journal chrétien est tout tracé. Il doit réfuter sans se lasser des accusations dont la fausseté a cent fois été démontrée. Il doit démasquer et flageller sans pitié la mauvaise foi, la haine sectaire, et souvent la basse ingratitude des accusateurs de l'Église. Qu'importe si on l'accuse de manquer de charité ? La vraie charité consiste à défendre la faiblesse et l'innocence contre d'injustes et criminelles agressions, à dénoncer au mépris public les fauteurs d'impiété, les apôtres de mensonge, les corrupteurs de la saine morale.

En un mot, le journal chrétien doit embrasser généreusement la cause de Dieu et de son Église ; faire face à toutes les attaques, et par un exposé lumineux, populaire de la vraie doctrine de l'Église, montrer toutes les ressources dont Elle dispose pour procurer efficacement le bonheur des individus et des peuples.

Il nous reste à établir les devoirs des catholiques vis-à-vis de la presse chrétienne.

III

Le journal existe parmi nous. Il existe et il tient le premier rang parmi les grands journaux, ne le cédant à aucun autre pour la sûreté et la rapidité de ses informations, le talent de ses écrivains, la variété et l'universalité des matières traitées. Il existe et il tient le premier rang parmi les journaux populaires et à bon marché. Il a même la prétention de les surpasser tous par son prix exceptionnel, par l'étendue, la perfection et l'intérêt de sa rédaction.

Donc, et c'est là notre premier devoir, laissons là, je ne dirai pas ces mauvais journaux, il ne doit jamais s'en trouver de tels aux mains des catholiques, et coopérer d'une façon quelconque à leur propagande serait une faute grave, une véritable apostasie. Mais laissons là ces journaux in-